EUDS Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Libni Gabriela cruz herrera

Nombre del tema: ENSAYO EMPRESAS MEXICANAS

Parcial: IRO

Nombre de la Materia: Derecho Administrativo

Nombre del profesor: FLOR CULEBRO

Nombre de la Licenciatura: DERECHO

Cuatrimestre: 4TO

Empresas del Estado en México.

Introducción

En el contexto del desarrollo económico y social de México, las **empresas del Estado** han desempeñado un papel crucial. Estas entidades no solo han sido motor de infraestructura y desarrollo en sectores estratégicos como la energía, telecomunicaciones y transporte, sino que también reflejan una interacción constante entre la política y la economía nacional. A través de este ensayo, se analizará la naturaleza, evolución, marco legal, y el impacto de las empresas estatales en México, así como los retos que enfrentan en un entorno globalizado y competitivo.

Definición y Naturaleza de las Empresas del Estado

Las empresas del Estado se refieren a aquellas entidades que son de propiedad estatal, ya sea total o mayoritaria, y que tienen como objetivo operar en áreas estratégicas para la nación. Según la doctrina del derecho administrativo, estas empresas son creadas para asegurar el control estatal en sectores de interés público y estratégicos, donde se busca evitar la total privatización o la influencia del capital extranjero en áreas esenciales.

En México, las empresas estatales han surgido en respuesta a la necesidad de controlar recursos estratégicos como el petróleo, la electricidad, y las telecomunicaciones, sectores considerados vitales para la soberanía nacional. Estas empresas pueden ser organismos descentralizados, empresas de participación estatal mayoritaria o fideicomisos.

Marco Jurídico de las Empresas del Estado en México.

El marco jurídico que rige las empresas estatales en México es amplio y complejo. A continuación, se describen algunos de los principales instrumentos legales que regulan estas entidades:

- 1. Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos: En su artículo 25, se reconoce que el Estado tiene la rectoría en las áreas estratégicas del desarrollo económico. De manera especial, el artículo 27 establece la exclusividad estatal sobre los recursos naturales, como el petróleo, y el artículo 28 prohíbe los monopolios en general, pero permite excepciones en sectores estratégicos.
- 2. Ley de Entidades Paraestatales: Esta ley regula la organización y funcionamiento de las empresas de participación estatal. Define los principios

- bajo los cuales operan, tales como eficiencia, transparencia y rendición de cuentas.
- Reformas Energéticas de 2013-2014: Estas reformas modificaron sustancialmente el marco legal de las empresas estatales del sector energético, como Pemex y CFE, permitiendo la participación del sector privado bajo ciertos esquemas y fomentando la competencia dentro del marco regulatorio.

Evolución Histórica de las Empresas del Estado en México

La historia de las empresas del Estado en México está estrechamente vinculada a los cambios políticos y económicos del país:

- 1. Época Posrevolucionaria: Durante los años posteriores a la Revolución Mexicana, el Estado mexicano asumió un papel cada vez más activo en la economía. Empresas como Petróleos Mexicanos (Pemex, 1938), creada tras la expropiación petrolera, simbolizan este enfoque del Estado como garante del desarrollo económico y de la soberanía nacional.
- Periodo de Industrialización y Desarrollo Estabilizador (1940-1970):
 Durante este periodo, el Estado promovió la industrialización a través de la creación de diversas empresas públicas en sectores como el transporte (Ferrocarriles Nacionales de México) y la electricidad (Comisión Federal de Electricidad, CFE).
- 3. Neoliberalismo y Privatización (1980-2000): Con el auge del neoliberalismo, México experimentó una ola de privatizaciones, sobre todo durante los gobiernos de Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari. Muchas empresas estatales fueron vendidas, como Telmex y Ferrocarriles Nacionales, bajo el argumento de mejorar la eficiencia y reducir la intervención estatal en la economía.
- 4. Reformas y Liberalización de Sectores Estratégicos (2000-presente): En la actualidad, las empresas estatales en México, especialmente en sectores como energía y telecomunicaciones, están sujetas a reformas que permiten la entrada del sector privado, pero conservando un control estatal parcial o regulado.

Principales Empresas del Estado en México

 Petróleos Mexicanos (Pemex): Fundada en 1938 tras la expropiación petrolera, Pemex es una de las empresas más grandes e importantes de México. Su control sobre los recursos energéticos ha sido un pilar de la política energética y económica del país. Sin embargo, los desafíos

- financieros y la competitividad del sector energético global han puesto presión sobre su estructura y modelo de negocio.
- Comisión Federal de Electricidad (CFE): Creada en 1937, la CFE es responsable de la generación, transmisión, y distribución de electricidad en México. Al igual que Pemex, ha sido objeto de reformas orientadas a permitir la participación privada y la mejora de su eficiencia.
- 3. **Correos de México**: Aunque menos prominente que Pemex o CFE, Correos de México sigue siendo una entidad estatal importante en el ámbito de los servicios de correspondencia y logística.
- 4. **IMSS-Bienestar**: Aunque no es una empresa en el sentido tradicional, el Instituto Mexicano del Seguro Social (**IMSS**) gestiona actividades productivas relacionadas con la prestación de servicios de salud, y es un pilar del bienestar social en México.

Impacto Económico y Social de las Empresas del Estado

Las empresas del Estado tienen un impacto significativo en diversos ámbitos:

- 1. **Generación de Empleo**: Las empresas estatales suelen ser grandes empleadores, generando miles de empleos directos e indirectos.
- 2. **Soberanía Nacional**: Controlar sectores estratégicos como el petróleo y la electricidad asegura la independencia económica y política del país frente a intereses extranieros.
- 3. **Inversión y Desarrollo**: A través de sus actividades productivas, las empresas del Estado impulsan inversiones en infraestructura, innovación y tecnología, fomentando el desarrollo económico regional.
- 4. **Responsabilidad Social**: Estas empresas suelen desempeñar un papel importante en la promoción del bienestar social, especialmente en áreas marginadas donde el sector privado no tiene incentivos para operar.

Desafíos Actuales y Futuro de las Empresas del Estado en México

A pesar de su importancia histórica y actual, las empresas del Estado en México enfrentan varios desafíos:

- 1. **Ineficiencia Operativa**: Muchas de estas empresas, como Pemex y CFE, han sido criticadas por ser ineficientes y burocráticas, lo que afecta su rentabilidad y capacidad de competir en mercados globales.
- 2. Corrupción y Mala Administración: A lo largo de los años, varios escándalos de corrupción han afectado la reputación de las empresas estatales, lo que genera desconfianza pública y problemas de gestión.
- 3. **Competencia Global**: Con la liberalización de sectores como la energía, las empresas estatales se enfrentan a una mayor competencia, lo que exige modernización y mejoras en eficiencia.
- 4. **Presiones Financieras**: Empresas como Pemex enfrentan deudas y déficits financieros que limitan su capacidad de inversión en nuevos proyectos y tecnología.

Conclusión

Las empresas del Estado en México son instituciones clave en la economía y la soberanía nacional. Sin embargo, en un mundo cada vez más globalizado, estas empresas deben enfrentar desafíos de modernización, eficiencia y transparencia. El éxito futuro de estas entidades dependerá de su capacidad para adaptarse a las nuevas condiciones del mercado y cumplir con los altos estándares de competencia y responsabilidad social.